

Janvier 2022



Publications des Services Économiques - Service Économique Régional de Moscou

La veille agro Russie-CEI, mensuelle, a vocation à faire circuler au sein de la sphère d'influence française une sélection d'informations relatives aux politiques, à l'actualité et aux opportunités du secteur agricole et agroalimentaire et des secteurs connexes dans les 7 pays de compétence du pôle agricole du Service Économique Régional de Moscou : Russie, Arménie, Biélorussie, Kazakhstan, Kirghizstan, Ouzbékistan, Tadjikistan. Le taux de change utilisé pour les conversions est celui moyen du mois. Les commentaires des rédacteurs sont précédés de *nda* et sont en italique.

Politiques agricoles, environnementales, infrastructures



KIRGHIZSTAN - Nouveaux vice-ministres de l'agriculture. *Agro.gov.kz- 21/12/2021 ; 24kg-28/12/2021.* M. Murat Baydyldayev a été nommé vice-ministre de l'agriculture de la République kirghize. Agé de 56 ans, ingénieur agronome de formation, il a occupé divers postes de dirigeants dans des administrations régionales. De 2017 à 2021, il a travaillé en tant que directeur adjoint de l'agence publique des relations interethniques auprès du Gouvernement. M. Nurdin Alisherov a été nommé premier vice-ministre de l'agriculture du Kirghizstan. Agé de 39 ans, diplômé de l'Université américaine d'Asie centrale et de l'Université internationale du Japon, il est économiste et sociologue de formation. Il a fait sa carrière au Ministère des finances, et dans les agences publique de RH et de relations interethniques auprès du de Gouvernement.



RUSSIE - Nouveau vice-ministre de l'agriculture. *Agroinvestor- 25/12/2021 ; Dayrnews-13/01/2022.* Le premier vice-ministre de l'agriculture, Dzhambulat Khatouhov, a quitté ses fonctions. C'était le doyen de l'équipe actuelle, un pilier du ministère. C'est la vice-ministre de l'agriculture Oksana Lut qui lui succède et monte d'un niveau. Andrey Razine est nommé au poste de vice-ministre de l'agriculture de la Fédération de Russie à sa place. Agé de 39 ans, spécialiste en commerce et en gestion administrative, de 2016 à 2020 il était vice-ministre puis ministre de l'agriculture de la région de Moscou, puis ensuite ministre de l'écologie et des ressources naturelles de la région de Moscou. Au Minagri fédéral, il supervisera le travail des départements de l'industrie végétale et de l'élevage. *Nda : c'est un personnage que l'on connaît dans le cadre de la coopération décentralisée entre la région AURA et l'oblast de Moscou. La région n'a cependant jamais réussi à le faire venir au Sommet de l'élevage à Cournon, malgré plusieurs tentatives.*



RUSSIE - Loi sur le monitoring des terres à usage agricole. *Dayrnews-07/01/2022.* Le président Poutine a signé la loi établissant une procédure de contrôle des terres agricoles, à l'aide d'un registre national des terres agricoles. Les informations à fournir doivent encore être définies. Les informations du registre seront fournies gratuitement aux propriétaires, aux utilisateurs des terres, aux locataires, à leur demande, sous la forme d'un « passeport de parcelle » de terrain agricole. L'entrée en vigueur de la loi est prévue pour le 1er mars 2022.

KIRGHIZSTAN - Présidence de l'UEE. *Eaunion.org-01/01/2022.* En 2022, la République kirghize présidera le Conseil économique suprême d'Eurasie, le Conseil intergouvernemental d'Eurasie et le Conseil de la Commission économique d'Eurasie. Selon le traité de l'UEAE, la présidence est assurée à tour de rôle, dans l'ordre alphabétique russe, par un État membre pour une année civile, sans possibilité de prolongation.

RUSSIE - Croissance du réseau d'attachés agro. *MCX-28/12/2021.* En 2021, le nombre de représentants agricoles russes à l'étranger est passé à 31. Les attachés agricoles de 23 pays ont déjà pris leurs fonctions : Angola, Vietnam, Ghana, Chine, Malaisie, Mexique, Nigeria, Pérou, Arabie saoudite, Thaïlande, Éthiopie, Afrique du Sud, Corée du Sud, Israël, Philippines, Jordanie, Turquie, Suisse, Bangladesh, Afrique du Sud, Égypte, Japon et Qatar. Des représentants ont également été désignés et sont prêts à commencer à travailler dans autres 8 pays : Algérie, Indonésie, Iran, Cuba, Maroc, Soudan, Chili et Syrie. Le ministère russe de l'agriculture prévoit d'établir cette année la cartographie finale avec 52 attachés dans 50 pays.

KAZAKHSTAN - Situation suite aux émeutes. Volet agroalimentaire. *Pnp-18/01/2022; Tengrinews.kz-11/01/2022, Gazata.uz-10/01/2022.* Les émeutes depuis le 5 janvier dernier ont conduit le président kazakh, Kassym-Jomart Tokaïev à déclarer l'Etat d'Urgence et demander le soutien du contingent de la force collective de maintien de la paix de l'OTSC, composée de troupes de Russie, d'Arménie, de Biélorussie, du Kirghizstan et du Tadjikistan. Après la radicalisation des protestations à Almaty, la capitale économique du Kazakhstan, la ligne officielle est que cela est le fait de "terroristes" financés et entraînés à l'étranger, mais d'autres voix officielles mentionnent des problèmes plus structurels de captation des richesses par une caste proche de l'ancien président Noursoultan Nazarbaïev. Le déclencheur de la première vague de mécontentement serait le doublement du prix du gaz de pétrole liquéfié (GPL) qui impacte tout le transport routier au Kazakhstan. Le calme semble revenu après une intervention « musclée » de l'armée (8000 arrestations, 160 morts). Le président Tokaïev a nommé Alikhan Smaïlov premier ministre après la démission du précédent Gouvernement. Le 11 janvier le nouveau Gouvernement a été nommé : le ministre de l'agriculture M. Erbol Karachoukeyev a gardé son poste (en poste depuis septembre 2021 seulement). Le 18 janvier l'état d'urgence a été levé dans tout le Kazakhstan.

Le Minagri et le ministère du commerce communiquent sur le fait qu'il n'y a pas eu de rupture d'approvisionnement alimentaire, que toutes les grandes chaînes d'épicerie ont rouvert leurs portes selon les horaires de l'Etat d'urgence, malgré l'opération antiterroriste en cours (sauf les points de vente touchés par les pillages), mais il est à noter que : Le 6 janvier 2022, le Minagri, dans l'objectif de stabiliser les prix et prévenir les pénuries, a introduit une interdiction d'exportation de bovins et des petits ruminants pendant 6 mois, des restrictions à l'exportation de graines de tournesol (125 000 T) et d'huile de tournesol (110 000 T) pendant 6 mois également, des pommes de terre et des carottes pendant 3 mois,. La société publique « Corporation alimentaire contractuelle » va envoyer 500 000 T de céréales sur le marché intérieur pour stabiliser les prix : 275 000 T aux usines de transformation de céréales + 235 000 T aux entreprises avicoles et aux élevages. L'Agence pour la protection et le développement de la concurrence a mis en place un suivi quotidien des prix des denrées alimentaires dans toutes les régions. Toutes les industries, et en particulier l'industrie laitière ont été confrontées à des difficultés liées au dysfonctionnement des systèmes informatiques des banques, de l'interruption d'internet et de logistique externe. Le Minagri informe qu'il a mis en place un mécanisme permettant aux producteurs agricoles d'accéder à un système de délivrance des documents justificatifs pour l'exportation/importation et la circulation intérieure des produits agricoles afin d'assurer la sécurité alimentaire au pays, en raison de la perturbation temporaire de l'Internet. Les services de l'État dans le domaine vétérinaires et phytosanitaires sont assurés par le système d'information "Système unifié de contrôle automatisé "E-Agriculture"", qui a fonctionné normalement.

Nda : La presse ouzbèke parle beaucoup de l'impact de la situation au Kazakhstan sur le commerce entre les 2 pays et les prix de produits agroalimentaires en Ouzbékistan : retard de livraison de viande depuis la Biélorussie et l'Ukraine à cause de la crise au Kazakhstan, qui est un couloir de transit pour de nombreuses marchandises à destination de l'Ouzbékistan. Les associations industrielles russes (l'Union nationale des producteurs de lait, l'Union des huiles et des graisses et l'Association nationale de la viande) n'ont pas observé de problèmes sérieux dans les livraisons au Kazakhstan jusqu'à présent. Mais ils sont inquiets pour les nouveaux contrats si internet n'est pas rétabli dans sa totalité. La France exporte pour près de 50 MEUR de produits agroalimentaires au Kazakhstan, principalement des produits laitiers (1/3), des préparations alimentaires (levures, protéines, etc), des boissons, des résidus IAA, des semences. Les perturbations des industries (Danone, Lactalis, Lesaffre) et de la distribution peuvent impacter rapidement ces flux.

RUSSIE - Litige à l'OMC avec l'UE. *Tass-20/01/2022, RBC-21/01/2022.* L'UE demande à l'OMC d'organiser des consultations avec la Russie sur les restrictions à l'exportation imposées par la Russie sur les produits du bois (*voir HV novembre-décembre 2021*). Les restrictions à l'exportation consistent en une augmentation significative des droits d'exportation sur certains produits et une réduction du nombre de points de dédouanement par lesquels ces exportations peuvent être effectuées. La Commission européenne estime que les restrictions imposées par la

Russie influence négativement l'industrie du bois de l'UE, qui est orientée vers les exportations de bois non transformé russe, et créent également une grave incertitude sur le marché mondial du bois. La Commission européenne affirme qu'en vertu des règles de l'OMC, la Russie s'est engagée à appliquer des droits maximums de 13 % et 15 % pour différents types de bois, alors que les nouveaux droits vont jusqu'à 80 %. Le Ministère du développement économique estime que les réclamations de l'UE sont sans fondement et les mesures prises par la Russie sont conformes aux règles de l'OMC. *Nda : Dès 2006, les autorités russes avaient entamé un processus d'augmentation des taxes à l'exportation des bois ronds pour inciter les pays importateurs à venir investir chez eux et garder ainsi la plus-value résultant de la transformation. Ce sujet des taxes à l'exportation des bois ronds fut l'un des points délicats de la négociation d'adhésion de la Russie à l'Organisation mondiale du Commerce. De 2007 à 2009, les taxes ad valorem sont passés de 6,5 à 80% pour les résineux et à 40 % pour les feuillus (et pas inférieur à 50 EUR/m³). Ces taxes sont rapidement devenues rédhibitoires et l'export de grumes a fortement diminué depuis 10 ans, et est limité à des volumes contingentés utilisés par les pays scandinaves. La France n'importe plus de grumes depuis plusieurs années. Cette politique s'est poursuivie en 2021 avec l'annonce de l'interdiction totale de l'export des grumes de sciage et de pâte à papier au 1er janvier 2022 et de nouveaux droits à l'export pour les planches non séchés, mesures ciblant principalement les acheteurs chinois très agressifs sur le marché depuis 5 ans, mais de fait impactant le marché européen qui connaît une envolée du prix de ces matières premières.*

Politiques commerciales, propriété intellectuelle, échanges internationaux

RUSSIE - Introduction d'un contingent annuel pour les exportations de céréales. *Tass-17/12/2021.* Le Ministère du développement économique a approuvé le contingent pour l'exportation de blé et de méteil, d'orge, de seigle et de maïs sur une base annuelle. Le contingent pour le blé du 15 février au 30 juin en 2022 est 8 M T, et pour le seigle, l'orge et le maïs il est de 3 M T au total. En dehors du contingent, un taux de 50 % sera appliqué, mais pas moins de 100 € /T. Dans le cadre du contingent, un droit "flottant" continuera à être appliqué, en fonction de l'évolution des prix mondiaux de ces produits comme l'année dernière. La répartition des contingents entre les exportateurs se fait selon les références historiques de chacun, afin de préserver les liens commerciaux établis avec les pays importateurs.

RUSSIE - Adhésion de la Russie à l'acte de Genève de l'arrangement de Lisbonne. *Government-30/12/2021.* Fin décembre le président M. Poutine a signé la loi N 450-FZ portant sur l'adhésion de la Russie à l'acte de Genève de l'arrangement de Lisbonne concernant les appellations d'origine et les indications géographiques. Les pays-parties à l'Acte de Genève s'engagent à fournir des moyens juridiques pour empêcher l'utilisation abusive et l'imitation des appellations d'origine et des indications géographiques enregistrées au niveau international. La loi n'entrera en vigueur que le 30 décembre 2022. *Nda : l'entrée en vigueur devrait se faire 3 mois après le dépôt de l'instrument de ratification ou d'adhésion par le Rospatent à l'OMPI. Il semble que la Russie se soit ménagée une période de confort pour déposer l'instrument. Cette adhésion est un bon signal après la loi IG en 2020 et en partie le fruit d'une coopération engagée par la France depuis plusieurs années.*

RUSSIE - Subventions agricoles en 2022 pour les producteurs de machines agricoles. *Government- 16/12/2021.* À partir de 2022, les fabricants de machines et d'équipements agricoles pourront obtenir des subventions fédérales pour le développement et la production de nouveaux outils, ainsi que pour la modernisation des installations de production existantes. Le soutien de l'État pourra être utilisé pour produire des arracheuses de betteraves, des arracheuses de pommes de terre, des arracheuses de lin, des équipements d'horticulture et de viticulture, et pour améliorer les produits existants en matière de machines agricoles. Les subventions couvriront jusqu'à 60 % du coût de la modernisation des installations de production, du développement et de la fabrication de nouveaux produits, y compris le coût de la recherche et développement, des prototypes, des modèles et des bancs d'essais, et de la location des équipements nécessaires. Les projets de modernisation doivent être achevés dans un délai de cinq ans, et les projets impliquant la fabrication de nouveaux produits doivent être achevés dans un délai de huit ans. Les subventions pour ces projets seront disponibles pour une période maximale de deux et trois ans, respectivement. Les bénéficiaires de l'aide publique seront sélectionnés par une commission spéciale interdépartementale, formée par le Ministère de l'industrie et du commerce. En 2022 également, une nouvelle subvention destinée aux producteurs agricoles fera son apparition en Russie pour développer l'agrotourisme. La subvention maximale est de 10 M RUB (120 000 EUR) par entreprise. Les représentants des petites entreprises agricoles pourront en bénéficier pour le développement du tourisme rural. Le ministère de l'agriculture sera chargé

de sélectionner les projets à subventionner. Le budget fédéral prévoit 300 M RUB (3,6 M EUR) pour les subventions en 2022, 500 M RUB (6 M EUR) en 2023 et 700 M RUB (8,4 M EUR) en 2024.

RUSSIE – Transport ferroviaires des produits agricoles. *Government-30/12/2021.* La Russie développe le transport ferroviaire des produits agricoles à tarif réduit pour répondre à la demande régionale de légumes. Une nouvelle loi élargit le dispositif de tarif préférentiel pour le transport de légumes et de pommes de terre du Daghestan, de Krasnodar et Astrakhan vers les régions des districts fédéraux du Centre, du Nord-Ouest, de la Volga et de l'Oural. Cette mesure sera valable jusqu'à la fin de 2022.

OUZBEKISTAN - Soutien à la transformation de légumes et de fruits. *Agro.uz-15/12/2021, Nuz.uz-16/12/2021.* Le 15 décembre le président a signé la loi sur des mesures de soutien à l'industrie de transformation des fruits et légumes. Selon ce document, à partir du 1er janvier 2022, les agriculteurs de la filière pourront bénéficier de prêts d'une durée maximale de 50 mois à un taux annuel de 14 %, avec une période de grâce de 6 mois ; les transformateurs, stockeurs et exportateurs de fruits et légumes pourront bénéficier de prêts "revolving" de 12 mois au taux de 14% par an pour compléter le fonds de roulement nécessaire à l'achat de produits agricoles. Le budget prévu à cette fin est de 2 billions UZS (163 M EUR). À partir du 1er mars 2022, les groupements et exploitations de fruits et légumes, s'ils ont un contrat d'exportation, seront remboursés jusqu'à 1% de la valeur des biens assurés. Les clusters seront également indemnisés à hauteur de 50 % du coût du recrutement d'agronomes, d'entomologistes et de spécialistes de laboratoire qui viendraient de pays étrangers.

KIRGHIZSTAN - Dotations russes et européennes aux éleveurs. *Dayrinews-29/12/2021.* La Rosselkhozbanque (banque agricole russe) a l'intention de fournir au Kirghizistan 50 M USD (44 M EUR) pour des projets de leasing de bétail. Un autre montant de 15 M EUR serait affecté à la même fin par l'Union européenne. L'argent sera mis à la disposition des éleveurs sous forme de prêts. La préférence sera donnée aux exploitations d'élevage qui fournissent à la république du bétail à haut rendement.

KIRGHIZSTAN - Subventions pour améliorer l'irrigation des terres agricoles. *Knews.kz-29/12/2021.* Le Cabinet des ministres a alloué 1 milliard KGS (10 M EUR) du budget national pour aider les producteurs agricoles à faire face à la saison sèche 2022. Le ministère de l'agriculture prévoit de mobiliser la population pour nettoyer les canaux d'irrigation. 65 % des réseaux d'irrigation du Kirghizistan sont dans un état insatisfaisant. En 2021 les producteurs agricoles ont été confrontés à de graves problèmes de sécheresse qui ont affecté les rendements.

TADJIKISTAN - Climat d'investissements. *Kazakh-zerno.net-21/12/2021.* Le ministre de l'Agriculture M. Sulaimon Ziyozoda a rendu compte au gouvernement de l'amélioration du climat d'investissement dans le secteur agricole et le développement du commerce agricole en 2019-2021. La demande en produits agricoles respectueux de l'environnement est en hausse et le pays a des avantages pour attirer les investisseurs. Cependant, les investissements directs dans l'agriculture ne représentent que 3 % du total des investissements. Au cours de la période 2019-2021, 74,5 M TJS (5,8 M EUR) ont été alloués sur le budget de l'État pour le développement du secteur agricole par le biais de programmes sectoriels, et 66,7 M USD (59 M EUR) par le biais de projets d'investissements publics étrangers. Les investissements privés dans les installations de production agricole se sont élevés à 2,6 M EUR en 2019, 1 MEUR en 2020 et 3,6 M EUR au premier semestre 2021, principalement pour la construction d'installations industrielles, de fermes intégrées, de couvoirs et de transformation de la volaille. Les investisseurs ont surtout investi dans des vergers intensifs, des entrepôts frigorifiques et des serres modernes. Le ministère de l'agriculture a proposé sept mesures pour améliorer le climat d'investissement et encourager le secteur privé à opérer efficacement dans le secteur agroalimentaire. Le premier est la création d'un fonds spécial pour le développement innovant. La deuxième mesure consiste à rembourser les agriculteurs à hauteur de 30 à 50 % pour l'achat de technologies modernes d'économie d'eau, de serres modernes, le coût de complexes d'élevage modernes automatisés, la production de viande, le traitement du cuir et d'autres innovations. Le troisième domaine est l'assurance agricole, car les agriculteurs du pays ne sont pas protégés contre les risques de changement climatique et de catastrophes naturelles. Le quatrième défi était celui des engrais minéraux que Tadjikistan ne produit pas. Environ 200 000 T d'engrais sont achetées dans d'autres pays. Le Minagri propose d'exonérer de TVA et de droits de douanes les importations d'engrais minéraux. Le 5^{ème} axe est le renforcement de l'achat public de produits agricoles. Le sixième axe de travail vise la création de pôles de compétitivité agroalimentaires. La 7^{ème} proposition

visent la création et le développement d'une infrastructure de services de soutien à l'agriculture. Le FIDA donnera au Tadjikistan 38,7 M USD (34,3 M EUR) pour soutenir la population rurale.

TADJIKISTAN - Baisse de TVA. *Khovart.tj-24/12/2021.* Le 23 décembre le président du Tadjikistan, a signé une modification du code fiscal, qui est entrée en vigueur le 1er janvier 2022. Cette réforme conduit à la réduction du taux de la TVA, qui est passée de 18% à 15% en 2022. À partir de 2023, le taux de TVA sera ramené à 14%, puis à 13 % à partir du 1er janvier 2027 à 13%.

OUZBEKISTAN - Suspension des exportations d'œufs. *Gazeta.uz-06/01/2022 ; 07/01/2022.* Le gouvernement a suspendu les exportations d'œufs de l'Ouzbékistan jusqu'au 1er avril afin de stabiliser les prix sur le marché intérieur. Certains éleveurs ont été contraints de réduire leur production, envoyant des poulets à l'abattoir. D'autres producteurs vendent leurs œufs à un prix proche du coût de revient et envisagent de mettre fin à leurs activités. La restriction ne s'applique qu'aux œufs alimentaires, les exportations d'œufs à couver se poursuivent.

OUZBEKISTAN - Annulation des droits à l'importation de plusieurs produits. *Gazeta.uz-05/01/2022.* Le 30 décembre le président M. Mirziyoyev a signé la loi qui approuve une liste de 4 catégories de marchandises agroalimentaires pour lesquelles des taux de droits de douane nul sont appliqués aux importations dans le pays jusqu'au 31 décembre 2022. Les taux pour ces produits variaient de 5 à 20 %. Il s'agit de : code 0207 (viandes et abats comestibles de volailles, frais, réfrigérés ou congelés) ; code 1101 00 (farine de blé et farine de blé-seigle 10%) ; code 1104 (grains de céréales autrement transformés (par exemple : flocons, moulins, flocons, concassés ou moulus; germe de grain de céréale) ; code 1512 (huiles de tournesol, de carthame ou de coton).

OUZBEKISTAN-FRANCE - Financement du développement l'élevage durable avec l'AFD. *Norma.uz-17/01/2022.* Le Président a signé la loi n° PPP-84 du 13.01.2022 "Sur les mesures de mise en œuvre du projet de financement du développement durable de l'élevage" en partenariat avec l'AFD. Cet accord du 28 juin 2021 prévoit un prêt souverain de 100 M EUR pour financer le secteur de l'élevage. La période de mise en œuvre du projet est de 5 ans (2022-2026). *Nda : En appui au secteur, le projet de l'Agence Française de Développement (AFD) a peu avancé pendant la pandémie. La loi était une des derniers prérequis pour débloquer le prêt souverain de 100 MEUR dont : 90 MEUR pour mettre en place du microcrédit en SUM via les banques commerciales aux petits et moyens éleveurs, 7 MEUR de renforcement de capacité, 3MEUR de gestion, accompagné d'un don de l'UE de 11,5 MEUR pour du renforcement de capacité et des subventions aux éleveurs. L'AFD est en négociation avec le comité vétérinaire et le conseil des fermiers pour finaliser un panorama de l'élevage et voir comment ces structures pourraient mettre en œuvre du conseil auprès des éleveurs dans le cadre de ce projet. Le conseil des fermiers est une structure de représentation obligatoire au service de 75000 fermiers qui fonctionne avec une subvention de l'Etat et des cotisations. Son budget annuel est de 42 MUSD. L'AFD est en cours de définition de quels investissements seront éligibles au projet (génétique, équipements, etc). Les petits éleveurs sont prioritairement ciblés par le projet, mais toute la filière peut en bénéficier : le projet de l'éleveur doit augmenter sa productivité mais réduire ses émissions de CO2, 30% seulement de la ligne de crédit peut être utilisée pour des matériels considérés comme émissifs. L'achat de bovin sera plafonné à 13,5 MEUR.*

Politiques alimentaires et sanitaires

RUSSIE - Nouvelle Loi semences. *Dayrinews-10/01/2022.* Le président Vladimir Poutine a ratifié une nouvelle loi-cadre N° 454-FZ du 30 décembre 2021 (NDLR : qui devra être ventilée en décrets d'application) qui établit le cadre juridique de la production, du stockage, de la distribution, du transport et de l'utilisation des semences végétales ainsi que de leur importation et exportation depuis la Russie. Le ministère de l'agriculture s'est vu attribuer de nouveaux pouvoirs, notamment celui d'élaborer la politique de l'État et la réglementation normative et juridique dans le domaine de la production de semences, d'approuver la procédure d'imposition de restrictions temporaires à l'importation de semences en Russie et d'établir des exigences supplémentaires pour leur importation. La loi prévoit également la création d'un registre d'État, géré par le ministère de l'agriculture, des sélections variétales approuvées, qui comprendra des informations sur les variétés ou les hybrides qui ont été soumis à des tests et ont montré un avantage par rapport à la meilleure variété ou au meilleur hybride cultivé dans la région respective reconnue. La saisie des informations dans le registre pourra faire l'objet d'une redevance. Un système d'information

de l'État fédéral dans le domaine de la production de semences agricoles (FSIS "Production de semences") sera établi pour exclure les semences falsifiés sur le marché. Les nouvelles normes obligent également à délivrer des certificats sur la qualité des semences de plantes agricoles. Le document doit être délivré par des organismes de contrôle accrédités à la demande de personnes physiques (y compris les entrepreneurs individuels) et morales, et il sera payé par les demandeurs. Par ailleurs, les semences contenant des OGM ne peuvent pas être importées et utilisées pour être semées en Russie, à l'exception des semences utilisées pour les examens d'experts et la recherche scientifique. La loi fédérale N° 149-FZ du 17.12.1997 "Sur la production de semences" est abrogée. Cette nouvelle loi fédérale entrera en vigueur dès le 1er septembre 2023.

RUSSIE - Arrêt des subventions à l'importation de semences bovines *Agroinvestor-18/01/2022*. Suite aux modifications de la loi N° 404-FZ du 6 décembre 2021 sur l'élevage, les importateurs de semences bovines ne pourront plus bénéficier de subventions de l'Etat à partir du 1er septembre 2022. Cette situation inquiète les éleveurs de bovins, qui estiment que les importations de semence bovine pourraient diminuer de façon spectaculaire et craignent également une baisse de leur qualité. Le secteur russe de l'élevage a besoin de 10 à 11 Millions de doses de semences par an, dont environ 40 % sont importées. L'importation de semences dans le pays a été multipliée par 2,5 au cours des trois dernières années. Actuellement, les producteurs nationaux de génétique bovine ne peuvent pas répondre aux besoins des plus grands producteurs agricoles, que ce soit en termes de volume ou de caractéristiques qualitatives. Les acteurs du marché ont déjà pris contact avec le ministère de l'agriculture pour trouver des solutions ; ils envisagent de mettre en place leur propre fonds d'élevage de race.

RUSSIE - Restrictions de l'incorporation d'antibiotiques dans l'alimentation animale. *PNP-17/12/2021 ; 24/12/2021, Vetandliafe-31/12/2021*. Fin décembre, le Président Vladimir Poutine a ratifié une nouvelle loi qui restreint la possibilité d'ajout d'antibiotiques aux aliments pour animaux aux seuls détenteurs d'une licence pharmaceutique. Le texte de Loi N° 465 du 30 décembre 2021 précise également la liste des personnes qui peuvent obtenir cette licence. En outre, l'introduction d'antibiotiques dans l'alimentation animale est désormais soumise à prescription. L'ordonnance peut être obtenue par le biais du système d'information de l'État fédéral dans le domaine de la médecine vétérinaire. Rosselkhoznadzor déterminera la liste des médicaments à usage vétérinaire, y compris les antibiotiques et les modalités d'enregistrement de leur incorporation dans l'alimentation animale. Cette loi entrera en vigueur le 1^{er} mars 2023.

RUSSIE - Situation épizootique. Bilan de 2021. *Meatinfo-13/01/2021*.

Nom de la maladie animale	Infection d'animaux domestiques	Infection de la faune sauvage	Total des cas d'infection en 2021	Nombre de cas infectés au 10.01.22
Grippe aviaire	54	14	68	38
PPA	175	93	268	33
Dermatite nodulaire contagieuse des bovins	42	-	42	26
Variole chez les moutons et les chèvres	13	-	13	1
Maladie de Newcastle	4	-	4	1
Fièvre aphteuse	1	-	1	1

RUSSIE - Loi sur le non-enregistrement des OGM destinés à l'alimentation animale. *Consultant plus-25/12/2021*. Selon la loi du 25/12/2021 N 2474, jusqu'au 1er janvier 2023 inclus, les produits destinés à l'alimentation animale (soja et tourteau de soja) génétiquement modifiés ne sont pas soumis à l'enregistrement de l'État. La présente loi entre en vigueur à la date de sa publication officielle.

KAZAKHSTAN- Fièvre aphteuse. *Gov.kz-17/01/2022 ; Fsvps.gov.ru-14/01/2022, Snund.am-17/01/22*. Un foyer de fièvre aphteuse a été enregistré au Kazakhstan. Suite à cette nouvelle, le Rosselkhoznadzor impose des restrictions temporaires à l'importation d'animaux et de produits d'élevage en provenance de ce pays à partir du 12 janvier 2022. Auparavant, le 11 janvier, une interdiction similaire avait été introduite par la Biélorussie. L'Arménie a mis en place des restrictions aux importations du Kazakhstan à partir du 17 janvier. Des mesures sanitaires strictes ont été prises au niveau du foyer.

Actualités Filières

RUSSIE - Point produits bio. *Rosorganic-14/12/2021 ; Agroinvestor-15/12/2021, 19/12/2021 ; Meatinfo-11/01/2022.* L'Union nationale des producteurs et consommateurs biologiques et le Fonds de soutien aux producteurs biologiques (Fonds Organika, créé sous l'égide de Rosselkhozbank) ont signé un accord de coopération. Dans le cadre de cet accord, des campagnes de communication visant à sensibiliser les consommateurs sont prévues et les producteurs auront la possibilité de suivre des formations. Une carte de l'agriculture biologique sera également créée. La Fondation sera l'un des organisateurs du concours biologique du World Food Moscow.

À partir de 2022, la société de certification « Organic Expert » et l'institut de certification « VGNKI » (sous la tutelle de Rosselkhoz nadzor) combineront leurs efforts dans une seule structure de niveau mondial pour certifier les produits biologiques. En 2021, le nombre de producteurs biologiques a augmenté de 52 % par rapport à 2020. Mais les défis restent nombreux : il n'y a que 105 entreprises biologiques opérant en Russie sur 300 000 ha, elles sont certifiées par 13 sociétés de certification. La concurrence des produits pseudo-biologiques est forte. Le prix du bio sont élevés. Un système national de normalisation, de certification et de contrôle, équivalent aux règles internationales, est absent.

RUSSIE - Jus bio de « Lactalis » sur le marché russe. *Rosorganic-16/12/2021.* Le groupe français « Lactalis » a lancé sa gamme de jus de fruits biologiques « Santal Organic » en Russie. Les jus sont présentés dans des emballages Tetra Pak, créés à 85 % à partir de matériaux renouvelables. Les fruits sont cultivés sans utilisation de produits chimiques et sont donc classés comme biologiques. Le produit dispose également d'un certificat russe, qui confirme son statut biologique. Son prix est de 194 RUB (2,3 EUR), tandis que le prix du jus non-bio de la même marque est de 132 RUB (1,6 EUR).

RUSSIE - Problème avec l'alimentation animale. *Meatinfo-21/12/2021.* Le secteur de l'élevage se dit confronté à une crise liée à la pénurie d'aliments, et les producteurs parlent déjà d'une éventuelle réduction du cheptel. Les livraisons à la Russie des principaux compléments pour animaux (acides aminés et vitamines) ont pratiquement cessé. En Russie, seuls deux acides aminés sont produits. Les producteurs de viande et de volaille adressent déjà au ministère de l'agriculture des demandes de subventions pour l'industrie, afin que le pays puisse sortir de sa dépendance aux vitamines. Le ministère russe de l'agriculture a exhorté les agriculteurs à ne pas semer la panique. Selon le Minagri, les mesures en place sont suffisantes en faveur des éleveurs : droits à l'exportation sur le soja, prêts préférentiels "à court terme" pour l'achat de céréales, de farines, de prémix, de vitamines et d'acides aminés, prêts d'investissement préférentiels pour la construction, la reconstruction et la modernisation des installations d'élevage. Les producteurs d'aliments pour animaux sont contraints de rechercher d'urgence d'autres fournisseurs d'acides aminés. Mais même s'ils réussissent, il faudra au moins deux mois pour passer des commandes. Pendant cette période, selon les prévisions les plus pessimistes, certains agriculteurs devront faire abattre certains animaux.

RUSSIE - Bilan de production agricole 2021. *MCX-23/12/2021 ; Dayrinews-24/12/2021 ; MCX-03/01/2022 ; 05/01/2022, Vetandlife-13/01.2022 ; Tass-14/01/2022.* Selon les données du Rosstat (agence nationale de statistiques), la récolte nette de céréales de la Russie en 2021 a été de 120,7 M T, dont 75,9 M T de blé. Le rendement brut des principales cultures oléagineuses (tournesol, soja et colza) en Russie en 2021 a atteint un nouveau record de 23 M T en poids pur. La récolte de tournesol a été de 15,5 M T (+17%), celle de soja est de 4,8 M T (+10,5%) et celle de colza est de 2,8 M T (+8,5%). L'augmentation de la production est principalement due à l'accroissement des surfaces ensemencées. La récolte de seigle en 2021 a été de 1,7 M T, celle de maïs est de 14,6 M T, celle d'orge est de 18 M T, celle d'avoine est de 3,8 M T, celle de riz est 1,074 M T, celle de sarrasin est de 921 000 T, celle de tournesol est de 15,5 M T. La récolte de betteraves sucrières en 2021 était de 38,7 M T, celle de pommes de terre est de 18,2 M T, celle de légumes est de 13,3 M T et celle de fruits et de baies est de 3,9 M T. L'année dernière, la récolte dans les serres chaudes a battu le record de 2020 : plus de 1,4 M T ont été produites dont 830 000 T de concombres et 590 000 T de tomates. En 2021 la production de champignons a augmenté d'au moins 16 % pour atteindre plus de 100 000 T. Les pêcheurs russes ont capturé plus de 5,05 M T de bioressources en 2021, soit 1,5 % de plus qu'en 2020. Les prises des pêcheurs russes de l'année dernière ont également dépassé le record de 2018, qui était de 5 M T. En 2021, la production de vin en Russie a diminué de 14,3 % par rapport à 2020 pour atteindre 60,27 M dal. La production de vodka en 2021 a augmenté de 1,9 % pour atteindre 80,93 M dal. La production de Konyac a diminué de 2,4 % pour atteindre 7,98 M dal.

RUSSIE - Bilan export agri. *Dayirnews-13/01/2022 ; Agroinvestor-14/01/2022 ; Spesagro-19/01/2022.* Les exportations de produits agroalimentaires russes ont atteint des niveaux sans précédent en 2021. 36 milliards USD (31,4 milliards EUR) de produits issus des IAA ont été fournis au marché mondial à la fin de l'année. La Turquie est devenue le plus grand importateur de produits agroalimentaires russes. La Russie a exporté 13 M T de produits agroalimentaires d'une valeur de 4,3 milliards USD (3,8 milliards EUR) vers la Turquie en 2021. En termes annuels, les recettes d'exportation ont augmenté de 38 %. Grâce à cette dynamique, la Turquie a dépassé la Chine et s'est hissée à la première place des plus grands pays importateurs de produits alimentaires russes, soit 12%. Les exportations de vins russes ont augmenté de 28 % pour atteindre 619 000 dal à la fin de 2021. En termes de valeur, les approvisionnements ont augmenté de 38 % pour atteindre 13 M USD (11,3 M EUR). Les produits viticoles russes ont été expédiés dans plus de 30 pays. Les principaux acheteurs de vins tranquilles et mousseux russes restent les pays voisins (Ukraine, Ossétie de Sud, Kazakhstan, Lettonie).

RUSSIE - Vin russe sur le marché français. *Ria-07/12/2021.* L'entreprise viticole russe « Fanagoria » (région de Krasnodar, sud de la Russie) communique sur ses exports vers la France. La première livraison de 24 192 bouteilles de 8 appellations de vins a été effectuée à la chaîne française Auchan de Grenoble.

RUSSIE - Coopération avec l'Égypte dans le secteur céréalier. *Spesagro-15/12/2021, Dayirnews-27/12/2021.* La Russie et l'Égypte envisagent de créer une zone logistique libre pour le stockage des céréales. Au stade initial, les silos égyptiens seront en mesure de stocker jusqu'à 1 M T de céréales par an. La société céréalière publique (OZK) a créé une coentreprise avec la société égyptienne « Astra Ltd » pour exporter des céréales russes destinées au marché égyptien. La nouvelle entreprise sera située en Égypte et s'appellera « Agro Nile ». Elle commencera à fonctionner au premier trimestre de 2022. L'Égypte est le plus grand importateur de blé au monde et le premier acheteur de céréales russes. Depuis le début 2021 au 12 décembre l'Égypte a acheté 5,4 M T de blé russe. Globalement, l'Égypte est l'un des principaux partenaires de la Russie sur le marché agricole mondial (+5% en 2021).

RUSSIE - Point viti-vini. *Vedomosti-19/12/2021; Kommersant-27/12/2021 ; Spesagro-20/12/2021; RBC-26/12/2021, Vedomosti-17/01/2022, RIA-18/01/2022 ; Tass-19/01/2022.* Une information du ministère de l'agriculture précise qu'il est possible d'être en conformité avec la loi fédérale N 468-FZ modifiée par la N 345-FZ en plaçant les informations nécessaires sur une étiquette supplémentaire autocollante (sticker) sur l'emballage des produits qui dispose d'une déclaration de conformité délivrée avant le 2 juillet 2021, et une refaite ensuite par la voie accélérée. Ces produits ne seront pas considérés comme des contrefaçons et ne feront pas l'objet d'un retrait des magasins. Ce courrier est une réponse au courrier adressé fin décembre au Premier ministre Mikhail Mishustin par des représentants de l'Association des sociétés de commerce de détail (ACORT), de l'Association eurasiennne des propriétaires de boutiques hors taxes, du Comité des producteurs de produits alcoolisés (SPAP), de la Fédération des restaurateurs et des hôteliers, du groupe Beluga et du groupe Simple.

Le courrier explique que les importateurs et les distributeurs d'alcool n'ont pas eu le temps de rééditer les étiquettes de millions de bouteilles de vin, qui ont été importées de l'étranger après l'entrée en vigueur de la nouvelle loi cet été, et qu'ils craignent que les marchandises soient considérées comme contrefaites et doivent être détruites. La filière estime la valeur des marchandises potentiellement concernées à 15 milliards RUB (180 MEUR). Il s'agirait de bouteilles en circulation et en stock en particulier dans des entrepôts temporaires sous douanes. Les signataires demandent en conséquence au gouvernement de prolonger le moratoire d'une année supplémentaire, jusqu'au 31 décembre 2022.

Fin décembre, le ministère de l'agriculture a déclaré qu'il n'avait pas l'intention de prolonger le moratoire au-delà du 1er janvier. Mais début janvier, le moratoire sur les contrôles des catégories de vin est prolongé tacitement jusqu'au 1er mars, ont déclaré à Vedomosti deux personnes ayant participé à une réunion la semaine dernière avec des représentants du ministère de l'agriculture, du ministère des finances, de Rospotrebnadzor, RAR et d'autres agences. Cette information a été confirmée par deux interlocuteurs travaillant dans le secteur du commerce de détail.

Il est proposé également de prolonger la durée d'entrée en vigueur des dispositions transitoires du règlement technique de l'UEAE "Sur la sécurité des boissons alcoolisées". Le projet de décision est mis sur le site de la Commission de l'UEAU pour l'examen. La note explicative du document indique que suite au report de la date d'entrée en vigueur du RT UEAE 047/2018 au 1er janvier 2024, il est nécessaire de prolonger la fin des dispositions transitoires de ce RT au 1er janvier 2027.

M. Poutine a donné l'ordre d'approuver un ensemble de mesures visant à promouvoir les vins nationaux sur le marché intérieur, en se concentrant également sur le développement de l'œnotourisme. D'ici le 1er juin 2022, ils devraient élaborer un ensemble de mesures contribuant à créer des conditions de concurrence égales pour tous dans le domaine de la viticulture et de la vinification, et prendre en compte les intérêts des PME dans la formation et le travail d'une organisation fédérale d'autorégulation des viticulteurs et des vinificateurs en Russie. Ce travail doit se faire avec la participation des producteurs de produits vitivinicoles et de leurs associations. Le Président a également donné l'ordre de mettre en œuvre des mesures pour l'amélioration des terres viticoles, l'augmentation de leur fertilité, la protection agricole des plantations de vignes et l'organisation des systèmes d'irrigation dans le cadre d'un programme à long terme pour le développement de l'industrie. Cela devrait être fait d'ici le 1er avril 2023. M. Poutine a aussi donné des instructions pour qu'un système de traçabilité de la qualité des matières premières et des marchandises dans la viticulture et la vinification soit mis en place à partir du 1er janvier 2023.

RUSSIE - Doctrine de la sécurité alimentaire. *Spesagro-16/12/2021.* Le président russe M. Vladimir Poutine a demandé au gouvernement de dresser des listes des principales cultures et espèces animales d'ici le 1er mars 2022 afin de mettre en œuvre la doctrine de la sécurité alimentaire. Il faudra faire la liste des principales cultures et des objectifs annuels d'autosuffisance du pays en semences produites localement pour chacune de ces cultures jusqu'en 2030; et il faut également la liste des principales espèces d'animaux d'élevage et les objectifs annuels d'autosuffisance du pays en produits de reproduction (matériel) produits localement pour chacune de ces espèces jusqu'en 2030.

RUSSIE - Guide « Michelin » en vente. *Dayrnews-20/01/2022.* Le 20 janvier la version imprimée du premier guide gastronomique « Michelin » de Moscou a été mise en vente en Russie. L'édition imprimée compte plus de 120 pages, en russe et en anglais. Le guide gastronomique comprend 69 établissements, qui ont été annoncés lors d'une cérémonie organisée dans la salle de concert « Zaryadye » en octobre dernier (*voir HV octobre 2021*). Une version imprimée du guide peut être achetée sur la plateforme Yandex.Market. Et à l'étranger, le guide sera bientôt disponible sur Amazon. Le site web de Michelin présente aussi les descriptions des restaurants russes.

KIRGHIZSTAN - Train rapide « Agroexpress ». *Dayrnews-13/12/2021.* Le Kirghizstan envisage de se joindre au projet ferroviaire « Agroexpress » (*voir HV novembre-décembre 2021*). Il s'agit de la livraison rapide de produits agricoles dans un train frigorifique entre Moscou et Tachkent. Le Kirghizstan prévoit d'envoyer plusieurs wagons de produits à Tachkent, qui seront ensuite ajoutés au train principal de l'« Agroexpress » afin de les transporter vers la Russie ainsi que vers le Kazakhstan.

KIRGHIZSTAN - Bilan agricole de 2021. *Stat.kz-14/01/2021 ; Sputnik.kz-05/01/2022.* 577 000 ha de céréales ont été récoltés, soient 1,3 M T de céréales (poids net), soit 28,4 % de moins qu'en 2020. Les températures d'été anormalement élevées et le manque d'eau d'irrigation pendant la période de croissance ont entraîné une baisse de rendement des cultures céréalières. Ainsi, le rendement brut du blé a diminué de 42,3% et celui de l'orge de 46,3% par rapport à l'année précédente. Au cours de cette période, le rendement brut des oléagineux a diminué de 25,4 %, celui de la betterave sucrière de 18,5 %, celui des melons de 14 %, celui des fruits et baies de 4,4 %, celui du maïs de 3,2 %, celui des pommes de terre de 2,9 % et celui des légumes de 1,5 %. Le PIB de janvier à décembre 2021, selon les estimations préliminaires, s'est élevé à 723 milliards KGS (743 M EUR) et a augmenté de 3,6 % par rapport à janvier-décembre 2020. La part de l'agriculture a augmenté de 1,1% pour atteindre 14,7%. Cependant les volumes de production agricole ont diminué de 5 %. De janvier à décembre 2021 (par rapport à décembre de 2020), l'augmentation des prix à la consommation et des tarifs dans l'ensemble de la république a atteint 11,2 %. Les prix des produits alimentaires et des boissons non alcoolisées ont augmenté de 13,3 %. Les causes mises en avant par le ministère est l'utilisation de semences non commerciales au potentiel limité, et le manque d'eau. Pour le financement de l'irrigation un milliard KGS (10,3 M EUR) a été alloué pour 2022. Quant aux semences, le Ministère est en train de résoudre la question de l'achat d'environ 15 000 T de semences élite. Il a été aussi décidé d'augmenter les superficies ensemencées en betteraves à sucre, en cultures fourragères, en coton et en tomates.

TADJIKISTAN - Bilan agroalimentaire 2021. *Asiaplustjinfo-21/01/2022.* Le volume total de la production agricole s'est élevé à 39,7 milliards TJS (3,1 M EUR), sa croissance par rapport à 2020 a été de 106,6%. Actuellement, plus de 90 % de la production agricole provient du secteur privé. Le Tadjikistan a augmenté ses exportations de fruits-

légumes de 70 000 T vers d'autres pays en 2021 par rapport à l'année précédente. Le président a donné pour instruction au pays d'augmenter la quantité de produits agricoles exportés à 1 M T/ an.

BIELORUSSIE - Bilan 2021. *Sb.by-22/01/2022.* En 2021, dans toutes les catégories d'exploitations, la production de

Dénominations de produits	Production en 2021
Céréales et légumineuses	7,4 M T
colza	715 000 T
Pommes de terre	4,8 M T
Légumes	1,7 M T
Betteraves de sucre	3,8 M T
Lait	7,8 M T
Oeufs	3, 5 milliards pièces
Bétail et volaille (poids vif)	1,8 M T

produits agricoles en prix courants s'est élevée à 25 milliards BYN (8,6 milliards EUR), en prix comparables - 95,8% par rapport à 2020. Le rendement de toutes les cultures, à l'exception du maïs, est inférieur à celui de 2020, suite aux des conditions météorologiques défavorables selon le gouvernement. Malgré cela, les agriculteurs ont produit suffisamment pour nourrir la population et les animaux.

ARMENIE - Crise agricole. *Sputnik.am- 26/12/2021 ; 24/01/2022.* La situation compliquée sur le marché des carburants, les problèmes liés aux semences et aux engrais ont créé de graves problèmes pour les agriculteurs. Un litre de diesel a atteint 500 AMD (0,9 EUR) ; le coût pour les engrais azotés est aussi de 2-3 fois plus élevés qu'en 2021. Les faibles récoltes de pommes de terre et de céréales résultant de la sécheresse ont eu un impact sur le prix des semences nationales. Les terres cultivées continuent de diminuer, les terres arables restent incultes. Les semences vendues sur le marché, principalement les céréales et les pommes de terre, sont assez chères, ce qui les rend inabordable pour les agriculteurs. Le programme pour les cultures et le développement de la production locale de semences a été élaboré il y a quelques années, avant la suppression du ministère de l'agriculture, et a été mis en œuvre avec succès. Mais depuis, les semences sont à nouveau importées. On constate une baisse dans presque tous les domaines, notamment dans la production de pommes de terre, de raisins, de fruits et de légumes. Un autre résultat négatif sera également enregistré dans le secteur de l'élevage, car la sécheresse a causé un grave problème de fourrage. L'un des problèmes les plus importants du secteur reste l'irrigation.

KAZAKHSTAN - Bilan 2021. *Eldala.kz-30/12/2021.* L'année 2021 a été compliquée pour les agriculteurs. Il y a eu une vague de chaleur de 35 degrés en mai, une multiplication par deux du prix des engrais, une pénurie de carburant lors de la récolte d'automne et une hausse du prix du blé à 125 000 KZT/T (253 EUR). Le ministre de l'agriculture M. Omarov en a perdu son poste. Et le nouveau ministre de l'agriculture, M. Karashukayev, prépare de nombreux changements, principalement dans le système d'aide publique à l'industrie. Un moratoire de cinq ans sur les modifications de la législation foncière a pris fin au printemps 2021. En mai, le président a signé une loi stipulant que les terres agricoles du Kazakhstan ne peuvent être louées à des étrangers et à des entités juridiques à participation étrangère. L'attribution des terres à louer sera entièrement numérisée. Quant à la vente de terres au peuple kazakhstanais, un moratoire est prévu pour 5 années supplémentaires, jusqu'en 2026. Le renforcement du contrôle de l'État sur la conservation de la fertilité des sols est prévu et sera suivi par le ministère de l'agriculture. Suite à la sécheresse, le Kazakhstan a reçu environ 16 M T de céréales en 2021, dont 12 M T de blé, la production la plus basse de ces dernières années. Les conséquences de la sécheresse pour l'élevage : le bétail est mort (selon les différentes estimations, de 1 500 à 3 000 têtes), en plus, le prix des aliments pour animaux a également augmenté. Le prix du foin a été multiplié par trois ou quatre, et celui de l'orge par 2,5. Les prix de la viande vont augmenter au printemps 2022. Les prix de pommes de terre ont grimpé en juin 2021 à cause d'une mauvaise récolte précoce de pommes de terre en Ouzbékistan. Les pénuries ont dû être couvertes par des livraisons en provenance d'Égypte. En conséquence, craignant une nouvelle hausse saisonnière des prix, le gouvernement a imposé un moratoire sur les exportations de pommes de terre et de carottes à partir de décembre, pour une période de trois mois. Et il a imposé en décembre des quotas semestriels de 125 000 T pour les semences et de 110 000 T pour l'huile. L'année 2021 était la dernière du programme public sur le développement du complexe agroalimentaire pour 2017-2021. Le président a approuvé la nouvelle version du projet national pour 2021-2025 en octobre 2021. Ses principaux objectifs sont restés pratiquement inchangés depuis le dernier plan quinquennal : multiplier par 2,5 la productivité du travail dans le secteur et multiplier par 2 les exportations de produits agricoles transformés. Parmi les indicateurs à atteindre en cinq ans figurent l'augmentation du taux de renouvellement du parc de tracteurs à 6 % par an, l'augmentation du poids vif moyen des bovins à 400 kg. Il est prévu de mettre en œuvre 194 projets d'investissement dans le secteur et de renforcer le service vétérinaire. En 2022 le Minagri prévoit de réduire les cibles des subventions de 47 actuellement à 20, tout en simplifiant le régime des documents. En particulier,

dans le domaine de l'élevage, il est prévu de ne laisser que deux types d'aides publiques : pour l'achat de reproducteurs et des aides couplées à la production. En même temps, les bénéficiaires des subventions seront soumis à des obligations réciproques de ne pas réduire le nombre d'animaux, de ne pas réduire le nombre d'emplois, d'assurer la croissance de la production et de sa qualité.

RUSSIE- KAZAKHSTAN - Accord sur la construction d'une usine d'engrais. *Tass-30/12/2021.* Fin décembre la chambre haute du Parlement du Kazakhstan a adopté une loi ratifiant un accord entre les gouvernements de la république et de la Russie sur la mise en œuvre d'un projet de construction et d'exploitation d'une usine de production d'engrais minéraux au Kazakhstan. L'accord prévoit la création des investissements et des conditions réglementaires nécessaires pour assurer la construction et l'exploitation au Kazakhstan d'un complexe chimique avec un cycle de production complet, de l'extraction des roches phosphatées à la production de produits destinés à l'exportation : engrais minéraux et sous-produits industriels. Le projet est réalisé par la société russe EvroKhim, une filiale du groupe multinational EuroChem Groupe. La première phase a été achevée. Le complexe minier a été mis en service et la production de roche phosphatée atteint 660 000 T/an. La deuxième étape prévoit la construction d'un complexe chimique innovant pour la production d'engrais minéraux et de produits industriels, d'une capacité annuelle d'au moins 1 M T. Le groupe EvroKhim a déjà investi 138,7 M USD (112 M EUR) dans la deuxième phase du projet.

BIELORUSSIE - Fin de coopération avec « Yara » dans le secteur de potasse. *Kommersant-10/01/2022 ; Lenta.ru-10/01/2022.* Le producteur norvégien d'engrais minéraux « Yara », leader mondial du secteur, a initié la fin de sa coopération avec « Belaruskali » (producteur de potasse biélorusse) et cessera complètement d'acheter de la potasse à partir du 1er avril 2022. Après cela, la société biélorusse perdra l'un des principaux contrats de vente d'engrais. Ces dernières années, les parties ont travaillé dans le cadre d'accords quinquennaux. « Yara » achetait environ 1,5 M T/an ; 10-15% environ de la production totale du producteur de potasse biélorusse « Belaruskali ». Elle estime que l'achat de potasse en Biélorussie n'est pas couvert par les sanctions, mais que les différents maillons de la chaîne d'approvisionnement refusent de fournir des services, ce qui rend impossible un fonctionnement normal. « Yara » fait référence à des problèmes avec les transporteurs. Actuellement, les expéditions se font par le port de Klaipėda, mais les autorités lituaniennes cherchent un moyen d'arrêter le transit de la potasse biélorusse.

Agenda : visites, visites de haut-niveau, conférences, séminaires, salons

RUSSIE - Salons Agros/DairyTech à Moscou. CAA ; AGROS (<https://agros-expo.com>). Le salon **Agros** sur l'élevage, a eu lieu à Moscou du 24 au 26 janvier 2022. Environ 280 entreprises russes et étrangères ont participé à l'exposition. Plus de 50 réunions d'affaires avec la participation d'environ 250 experts russes et internationaux ont eu lieu au cours de l'événement. 21 entreprises/OPA françaises participaient (18 en 2021). Le vice-président de la région AURA a visité les salons, notamment les deux entreprises de la région présentes au salon DairyTech.

AGROs	Dairy Tech
Agritubel S.A.	FROMFROID
Bioret Agri Logette Confort	iXAPACK GLOBAL
CRD - Concept Rolland Développement	Serac
Labogena - Evolution International	TECNAL SAS
ID GROUP	Eurodia Groupe
Jourdain S.A.S.	Clauger
La Buvette S.A.S	
Sommet de L'Elevage	
Bonilait Proteines	
KUH N Vostok. OOO	
Cooperl Rus	
HYCOLE	
Laboulet	
Phileo by Lesaffre	
Transfair-Agrokhimia	

Revue réglementaire

Textes adoptés et publiés en Russie

Loi du 17/12/2021 N 3661 « Subventions agricoles »

[Документы - Правительство России \(government.ru\)](#)

Loi du 10/12/2021 N 3523 « Prêts concessionnels pour les producteurs agricoles »

[Документы - Правительство России \(government.ru\)](#)

Loi du 13/12/2021 N 2281 « Subventions pour les producteurs de machines agricoles »

[Документы - Правительство России \(government.ru\)](#)

Loi du 30/12/2021 N 463 « Modifications de la loi sur la médecine vétérinaire et la circulation de médicaments »

<http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202112300122?index=0&rangeSize=1>

Loi du 24/12/2021 N 2451 « Soutien de petits exploitants agricoles »

<http://government.ru/docs/44290/>

Loi du 28/12/2021 N 2496 « Subvention du transport de produits agricoles par voie ferroviaire »

<http://government.ru/docs/44266/>

Loi du 30/12/2021 N 465 « Sur les semences »

<http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202112300119>

Loi du 30/12/2021 N 450 « L'adhésion de la Fédération de Russie à l'Acte de Genève de l'Arrangement de Lisbonne concernant les appellations d'origine et les indications géographiques »

<http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202112300142>

Loi du 25/12/2021 N 2474 « Non-enregistrement des OGM destinés à l'alimentation animale »

[http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202112280009#:~:text=Постановление%20Правительства%20Российской%20Федерации%20от,№%20520".%20Дата%20опубликования%3A%2028.12.2021](http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202112280009#:~:text=Постановление%20Правительства%20Российской%20Федерации%20от,№%20520)

Retrouvez les précédents numéros et les autres publications du Service Economique Régional de Moscou à l'adresse : www.tresor.economie.gouv.fr/pays/Russie

Responsable de la publication : M. Laurent Charpin

Version du 31/01/2022

Rédigé par : Alexandre Martinez, Marie-Agnès Amos, Olessia Koulikova, Anna Andreeva et revu par : Alexandre Martinez

Copyright : Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Économique Régional de Moscou (adresser les demandes à alexandre.martinez@dgtresor.gouv.fr)

Clause de non-responsabilité : Le Service Économique Régional s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication

Abonnement par email : alexandre.martinez@dgtresor.gouv.fr

Merci d'indiquer votre nom, prénom, activité/entreprise, fonction, coordonnées téléphoniques et mail.


**MINISTÈRE
 DE L'ÉCONOMIE,
 DES FINANCES
 ET DE LA RELANCE**
*Liberté
 Égalité
 Fraternité*


**MINISTÈRE
 DE L'AGRICULTURE
 ET DE L'ALIMENTATION**
*Liberté
 Égalité
 Fraternité*